

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRIPCION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

**Sección oficial.**

—La GACETA del 20 no contiene disposición alguna de interés.

**Sección de Noticias.****NACIONALES.**

Noticioso el Sr. gobernador de la provincia de Málaga, que en una casa de la calle Herrería del Rey había encerrada una niña de poca edad, cuyos padres se habían ido á la feria de Coin, dispuso que por el respectivo teniente alcalde constitucional del distrito, en compañía del comisario, y con las formalidades debidas, se procediese á abrir la citada casa, y á sacar á la niña y depositarla. Así se verificó. La niña tendrá como unos once años. Su padre y su madrastra la encerraron en la casucha en que habitan en la tarde del domingo antepasado, dejándole medio pan y un poco de queso, y se marcharon á la feria. La niña fué socorrida por una vecina que con una caña le alargaba algo de comer por un postigüillo del balcón. Parece que no es la primera vez que ha sucedido esto. Se hablaba mucho del mal trato que le daba la madrastra. La niña fué depositada en poder de una tía suya.

Desde el año de 1841, en que fué creada la primera sociedad catalana, hasta el de 1851 inclusive, asciende el capital de las sociedades creadas á 12.165.000 duros (245.300.000 rs.) Durante los cinco años siguientes ó sea desde 1852 á 1855 inclusive, el capital creado se eleva á 23.045.000 duros (460.900.000 rs.) En solo el año de 1856, creáronse sociedades por valor de 21.711.250 duros (434.225.000 rs.) Y en los seis primeros meses del año actual asciende el capital de las que se han creado á 17.092.400 duros (341.848.000 rs.)

Apenas tiene ejemplo la abundancia de fruta que hay este año en Valencia. La fruta, dice *El Edetano*, va materialmente dada: los

huertos de nuestra vega y pueblos del río de algunas leguas se ven esmaltados de esteras capas de frutas diversas, gran parte de las cuales allí mismo se pudren y sirven de nuevo beneficio á esta tierra de bendición.

En Alcolea de Cinca se ha perpetrado un crimen como por chanza. Cuéntase que un comerciante mandó á un dependiente suyo que le diese la escopeta y morral con que solía salir á caza, y que al bajarla el muchacho, que será de unos once años, se encontró con un compañero de poca mas edad, á quien apuntó con el arma, que desgraciadamente estaba cargada, diciéndole: «a que te tiro.» Tiró efectivamente, á pesar de las reflexiones del otro, y aunque la vez primera hizo falta la escopeta, la segunda dividió en dos pedazos la cabeza del infeliz, que sin duda no creía en la imbecilidad de su compañero que huyó al momento y no ha podido ser hallado.

El lunes de la anterior fué un dia verdaderamente nefasto para la ciudad de Granada. A primera hora de la mañana un marido le dió á su cara mitad cuatro puñaladas, dos en la cabeza y dos en los hombros, queriendo escapar después de tan inicua hazaña, aunque inutilmente, pues fue aprehendido cerca de la Cruz de Lagos. Por la tarde un anciano se resbaló en una cascara en las losas del Zácatin, fracturándose una pierna en la caída. Por la noche entraron en el hospital á uno que había caído de un caballo, riéndose en la cabeza. Y, finalmente, en el citado lunes se envenenó por su propia mano la joven Encarnación Martínez Ortiz, de edad de siete años; parece que en su inesperanza cogió un botecito que contenía un medicamento que usaba su madre, y se lo bebió, resultando la muerte casi instantáneamente.

La siega ha terminado en Salamanca, y concluira muy en breve la trilla, si bien la última se paralizara algún tanto á causa de la copiosa lluvia que despidió un rubrado en

la tarde del 15. La cosecha es abundante de todos granos, excepto la de los garbanzos, por haber quedado muy menguados, efecto de los calores tan excesivos que se han experimentado en aquella provincia durante los días del graneo.

En Rivadeo ha llovido estos últimos días lo cual ha asegurado la cosecha del maíz que se consideraba ya perdida á causa de la sequía.

El periódico francés *Le Siècle* inserta en su número del 14 del corriente las siguientes noticias de la Habana.

«Tenemos noticias particulares de la Habana que alcanzan al 15 de julio. La vispera llegó á aquel puerto, procedente de Veracruz, la corbeta *Colón*, de 18 cañones. Traía despachos de D. José Lozano, comandante de la estación naval española del golfo de Méjico. Al recibir de estos despachos, el capitán general ha suspendido hasta la llegada de nuevas instrucciones que esperaba de Europa, la salida de la expedición de Méjico.

Ha circulado el rumor, después de la llegada de la corbeta, que el gobierno del general Commonfort concedía a España cuantas satisfacciones pedia. A la fecha de las últimas noticias, la situación de Méjico continúa siendo muy grave.»

—Tenemos noticias de Cataluña, en las cuales se nos dice que la cosecha de otoño se presenta muy buena, merced á las lluvias abundantes que han caído estos últimos días.

Van regresando ya á sus hogares con gran contento de sus familias, los jóvenes que servían en el ejército en clase de provinciales. El 14 llegaron á Barcelona en el vapor *Mallorquin* y procedentes de Mahon los que se hallaban agregados al regimiento de infantería de Granada.

**ESTRANGERAS.**

—La Gaceta ha publicado el siguiente parte telegráfico:

Al llegar á casa del maestro de postas de Dives, que al mismo tiempo era el alcalde, encontré la gendarmería á su puerta, y toda la villa en revolución. Un nuevo asesinato acababa de cometerse; pero esta vez, con una audacia sin ejemplo. La señora condesa de Beuzeval, que algunos días antes llegará de París, acababa de ser asesinada en el parque mismo de su castillo, habitado por el conde y dos ó tres amigos suyos, que comprende a Paulina, la mujer que yo había amado, cuya recordación vivía en mi alma... Pudimos asesinada durante la noche en el parque de tu castillo, mientras que yo estaba en las ruinas de la abadía inmediata; y decir, a gritos, los pasos de ella. Esto no era creíble... pero del repente me acordé de aquella aparición, de aquella puerta, de aquel hombre. Iba á hablar y á decir todo, cuando no se qué presentimiento me llevó aun no tenía bastante certeza; y antes de revelar nada, quise llevar hasta el fin mi investigación. Los gendarmes á quienes habían avisado á las cuatro de la mañana iban en busca del alcalde, del juez de paz y de los médicos para comenzar los procedimientos. Todos estaban diuestos, menos uno de los médicos, ausente en negocios de su ciudad, como para la pintura había hecho yo algunos estudios de anatomía, me ofrecí como alumno de cirujano, y siendo aceptado, á falta de otro mejor,

**FOLLETIN.**

6

**PAULINA.**

Por Mr. Alejandro Dumas.

**Continuación.**

Si me dijó Alfredo con voz comovida; sin cesar. También ella le diabla reconoció y por eso hui de ti con todo cuidado. Era un ángel de belleza, de gracia y de dulzura; bien lo sabes tú, pues, como has dicho, la habrás visto más de una vez juntos; perdonalo que no sabes es que yo la amaba entonces con toda mi alma, y que de pronto hubiera intentado ser su esposo. En aquella época hubiese tenido la fortuna que poseo hoy, y que callé porque era pobre comparativamente a ella. Comprendí que si continuaba viéndola jugaba toda mi dicha futura contra una mirada desdenosa ó una negativa humillante. Salí para España, y mientras estuve en Madrid, supé que la señorita Paulina de Meulien se había casado con el conde Horacio de Beuzeval. Los nuevos pensamientos que el nombre pronunciado por esos pescadores iba a hacer y nacer en mi, comenzaron á borrar las impresiones que hasta entonces dejaron en mi espíritu los extraños ac-

Paris 18 de Agosto. La correspondencia austriaca confirma la noticia de haberse restablecido la buena inteligencia entre las Potencias signatarias del Tratado de Paris, acerca de la cuestión promovida con motivo de la futura organización de los Principados del Danubio. La Gran Bretaña y el Austria han aconsejado también á la Sublime Puerta la anulación de las elecciones de la Moldavia.

—Por parte telegráfico, fechado el 18 en Bayona, se tuvo conocimiento en la corte de la llegada á aquella población de S.S. MM. el emperador y la emperatriz de los franceses, los cuales continuaron su viaje á Biarritz. Parece que el emperador se detendrá allí hasta el Domingo próximo.

—Causa horror la lectura de las atrocidades que por ambas partes beligerantes se cometen en la guerra de exterminio que ha estallado en la India. En Hissar y Hansi, todos los europeos jóvenes y viejos han sido asesinados por los insurgentes. Neemuch se insurrección el 3 de Junio, las tropas de Mehidi-pore enviadas para reprimir la rebelión, se sublevaron en el camino asesinando á los oficiales. Unicamente en Tizabal las tropas indigenas insurrectas dieron pruebas de mayor humanidad. Despues de sublevarse, fueron á saludar á los oficiales, pusieron á las señoras bajo la protección del general en jefe del rey de Uda, que parece ser uno de sus oficiales. Al mismo tiempo pidieron á cada capitán y á cada teniente una pequeña suma sacada del tesoro público, permitiéndoles ademas conservar sus efectos personales. Por su parte, el gobernador de las Indias promete en una proclama una fuerte suma por la captura de los insurgentes, los cuales son ahorcados inmediatamente. En efecto, las correspondencias dicen que en todas partes los prisioneros son esterminados. El comercio estaba paralizado, los azucres y el arroz muy escasos y á precios exorbitantes. El gobernador había publicado alocuciones procurando tranquilizar á los habitantes. Deciese que trataba de prohibir temporalmente las exportaciones á fin de aprovechar los próximos arribos que llegarán por los ríos.

—Segun el *Morning-Post*, las primeras tropas que se embarcaron en Inglaterra con dirección á China llegaron el 2 del pasado á Calcuta. Dicho periódico cree que al momento se habrán encaminado para Delhy, lo cual se nos figura tambien á nosotros, porque la toma de aquella plaza es el asunto capital que deben proponerse las autoridades inglesas.

almas para el castillo de Burey. Toda mi conducta era instintiva: yo quería volver a ver á Paulina antes que las puertas del sepulcro se cerraran para siempre sobre ella, ó mas bien obedecía á una vez interior que me bajaba del cielo.

Llegamos al castillo: el conde había salido la misma mañana para Caen, donde iba á solicitar del prefecto el permiso de hacer transportar el cadáver a París, donde estaban los sepulcros de su familia; y se había aprovechado para alejarse del momento en que la justicia llevaría sus fatales formalidades, tan dolorosas para la desesperación.

Uno de sus amigos nos recibió y nos condujo al apartamento de la condesa. Apenas posé yo sostenerme, mis piernas flaqueaban, mi corazón latía con violencia, y debía estar pálido como la víctima que nos esperaba; Al entrar en la sala eché en rededor mío una mirada estremecida, y vi sobre un lecho una forma humana que se distinguía bajo el sudario que ya tendían sobre ella: entonces me faltó el valor, y me apoyé contra la puerta, en tanto que el médico se acercó al lecho con esa insensibilidad incomprendible que di la costumbre: levantó el paño que envolvía el cadáver, y descubrió la cabeza. Entonces creí soñar, ó que estaba bajo el imperio de alguna fascinación: que el cadáver no era el de la condesa Beuzeval; aquella mujer

—De Atenas escriben que en Epiro los reclutas turcos andan cometiendo toda clase de desórdenes. La situación de aquel país se considera hoy mucho peor que en tiempo de los genízaro.

—En Paris se ha realizado con gran solemnidad la inauguración del palacio de Louvre en cuyo acto el emperador Napoleón ha pronunciado un notable discurso ensalzando los sentimientos monárquicos que siempre han animado al pueblo francés. S. M. I. ha concedido numerosas cruce de la Legión de Honor con motivo del día de su santo.

—La Puerta ha resuelto reforzar las fortificaciones de Widdin y armar nuevamente á Silistria y á Rutschuck. Varios ingenieros han ido á dichos puntos para ejecutar las obras con arreglo al plan de Omer-Bajá. Se construirán ademas sólidas murallas del lado del Danubio, para el armamento de estas fortificaciones se han destinado 200 cañones, que trasportará la compañía de navegación austriaca desde Constantinopla á Widdin.

—La casa de fieras del jardín de Plantas de Paris cuenta, jademás de sus dos hermosos hipopótamos y sus girafas, cuatro hienas, un tigre real del mas fiero aspecto, siete leones, dos panteras, dos jaguares, diez osos y dos chacales.

—Una carta de Hamburg dice que á fin de evitar el que se le pueda acusar de haber querido ejercer presión en las deliberaciones de la Dieta de Holstein, el gobierno dinamarqués ha resuelto no llamar por este año las tropas que guarnecen aquel ducado á formar un campo en las cercanías de la población donde ha de reunirse aquella Asamblea, como anteriormente se había anunciado.

—El *Moniteur* de Paris correspondiente al dia 14 ha publicado un decreto imperial nombrando al cardenal Morlot gran limosnero del emperador. En virtud de otra soberana disposición, M. Laity, antiguo prefecto, y el general Daumas han sido elevados á la dignidad de senadores. Al primero de estos dos últimos personajes se le confiere ademas el cargo de jefe de cuarto de S. A. el príncipe imperial.

—Escriben de Roma, con fecha del 1º del actual:

«El Santo Padre sigue en Bolonia, donde continuamente recibe de todos los fieles las mas fervorosas atenciones de reverencia y de amor.

El coronel Joani, ha sido nombrado inspector general de las tropas pontificias. Reune una gran inteligencia en el arte militar, una excesiva probidad y un entusiasmo desmedido

asasinada, cuya muerte veníame á certificar, no era Paulina....

Era una mujer rubia, de ojos azules, de tez blanca y de manos elegantes y aristocráticas: era una mujer joven y hermosa: pero no era Paulina,

Tenía la herida en el costado derecho; la balababía entrado por dos costillas y atravesado el corazón, de modo que la muerte debía haber sido instantánea. Todo aquello era un misterio tan extraño: que ya comenzaba á perderme en él; mis sospechas no sabian en que fijarse; pero lo que se había de cierto, sin duda, era que aquella mujer no era Paulina, á quien declaraba muerta su marido, y con cuyo nombre iban á entregar á una extraña.

Yo no sé que hice durante toda aquella operación quirúrgica; yo no sé lo que firme por declaración; pero felicitamente el doctor de Dives, queriendo establecer sin duda su superioridad sobre un alumno; y la preeminencia de la provincia sobre París, se encargó de todo el negocio, y sólo reclamó de mí la firma. Terminada la operación, que duró unas dos horas, bajamos al coñedor del castillo, donde nos habían preparado algunos refrescos, y mientras mis compañeros respondían á semejante urbanidad, yo fui á apoyar mi cabeza contra los vi-

por el pais. Su nombramiento ha sido recibido con satisfacción por cuanto él podrá dar al soldado no solo lo que constituye su buena instrucción, sino los principios fundamentales que forman la base de la mas severa disciplina.

Se cree que el nuevo ministerio de la Guerra será conferido al general Fitippo Farina, y otros muchos creen que será confiado á un prelado segun lo estuvo en 1847. Lo cierto, segun las noticias adquiridas por buenos conductos, es que el nombramiento del nuevo ministerio no tendrá efecto hasta tanto que Su Santidad no regrese á Roma.

El 5 del presente, fiesta de Ntra. Sra. de la Nieve, se colocó en la columna monumental de la plaza de España, la estatua de la Purísima Concepción, construida de bronce, segun el precioso modelo del entendido escultor Olice. Este grandioso monumento, no necesita trabajos de adornos secundarios para que sea uno de los mas interesantes y de los que mas importancia artística reunen. El dia en que Su Santidad haga su entrada en esta y pase por la plaza de España para ir á su palacio del Quirinal, será descubierto con toda solemnidad.

El público se ha alegrado al saber que el gobierno piensa recoger el mucho papel-monedas que circula, para lo cual se cree tiene pendiente con la casa de Rothschild un empréstito; pero se nos asegura que tal contrato no tendrá lugar; y si bien la causa se desconoce, algunos suponen que esta enfermedad hidrópica de papel-monedas es un deseo que algunos tienen de que continúe semejante estado de cosas.

La policía se ocupa con empeño en indagar si en Roma ó en los Estados existen ó pueden existir síntomas de conjuración, cuyo color político, cualquiera que sea, pueda comprometer la tranquilidad de Italia. Lo cierto es, que tanto aquí como en la mayor parte de los Estados, los trabajos de Mazzini no tienen eco ni menos importancia de ninguna clase.»

—El 13 hubo en Foix (Francia) una singular apuesta: tres molineros reunidos en un café, un poco acalorados ya sin duda con los humos que en semejantes sitios se respiran, apostaron á que en el espacio de nueve horas se beberían entre los tres cien botellas de cerveza, fumando sus pipas y jugando una partida de cartas. La apuesta fué aceptada: á las dos de la tarde empezó simultáneamente el juego y la bebida, y á las once de la noche los tres campeones llevaban ya vaciadas ciento diez botellas de cerveza, habiendo po-

dries de una ventana que daba á la entrada del castillo. Un cuarto de hora, poco mas ó menos, hacia que estaba de este modo cuando un hombre cubierto de polvo, entró al galope en el patio, y dejando allí su caballo sin guarda ni cuidado, se dirigió á la puerta. Yo caminaba de sorpresa en sorpresa: aquel hombre fué reconocido por mí; á pesar de haber cambiado de traje; aquel hombre era el que había visto salir en medio de las ruinas, el hombre del pantalón azul, de la azada y del cuchillo de caza. Llamé á un criado y le pregunté quien era aquel caballero que acababa de entrar, y me respondió que era su amo, el conde de Benzeval, que volvía de Caen, a donde había ido á buscar la autorización para trasportar el cuerpo de su mujer. Al salir del coñedor oímos los insultazos que el sepulturero daba clavando la tapa del féretro. Todo se hacía regularmente, pero muy de prisa, como puede advertirse. Volví á salir para Dives; á las tres estaba en Pont-l'Évêque, y á las cuatro en Trouville.

Mi resolución estaba tomada: aquella noche estaba decidido á aclarar todo por mí mismo, y si mi tentativa era inútil, declarar todo al dia siguiente, y dejar á la policía el cuidado de terminar este negocio. (Se continuará.)

consiguiente ganado su apuesta, que consistía en una suma de dinero bastante razonable. Despues de haber coronado la fiesta con algunas otras libaciones de licores mas fuertes, se retiraron los tres protagonistas muy tranquilamente á sus respectivos molinos, sin que ninguno de ellos se resintiese lo mas mínimo de este exceso de bebida.

—La sociedad formada bajo los auspicios del duque de Mecklemburgo para la construcción de habitaciones destinadas á las clases menesterosas, acaba de abrir un concurso para realizar los proyectos de dichas construcciones. Dos clases de personas indican para las cuales se trata de procurar albergue; pertenecen á la primera los empleados cuyo sueldo anual no excede de 200 á 300 rublos, y otras que no puedan emplear mas de 30 á 60 en alquiler de casa; la segunda comprende los obreros que no trabajaban en taller propiamente dicho, tales como los tapiceros, cordoneros, zapateros, sastres, etc., los cuales no puedan pagar mas de 10 á 30 rublos.

Por consiguiente dos son los proyectos de construcción de habitaciones para las clases referidas que habrán de reunir las siguientes condiciones: las construcciones serán sencillas y poco costosas, á fin que los alquileres puedan pagarse al mismo precio que los actuales y aun mas baratos, reuniendo mayores condiciones de salubridad y comodidad.

—La temperatura elevada y enteramente excepcional que hemos experimentado este año, es causa sin duda, de los mil fenómenos extraordinarios que se reproducen cada dia y de las infinitas desgracias que hay que lamentar á cada paso, así por los efectos del calor excesivo, como de las tempestades nacidas por el exceso de sequedad y superabundancia de la electricidad de que se halla cargada la atmósfera; así es, que los periódicos y las cartas particulares están llenas de mil historias y detalles lamentables sobre desgracias ocurridas, entre las que merecen particular mención las causadas por una tempestad horrosa que descargó sus trazos el jueves pasado en Dijon (Francia) á las tres de la tarde, ofreciendo la particularidad de haber sido una tormenta seca, pues según dicen no cayó una sola gota de agua, pero en cambio llovieron rayos y centellas. Una de ellas mató á un pobre labrador que iba montado en un carro lleno de manojos de trigo, el fluido eléctrico le entró por la cabeza y le recorrió todo el cuerpo, haciéndole una ligera incisión desde el hombro hasta el pie izquierdo, y lo lanzó en seguida á una gran distancia del carro, á cuyos manojos prendió fuego, así como á la cola del caballo. Era la tercera vez que el fluido alcanzaba y hería á aquel infeliz y sin duda su suerte era la de morir electrizado.

Al mismo tiempo caía otro rayo en una casa de la Puerta Nueva, y despues de haber hecho mil desrozos en los pisos altos, vino al entresuelo ó piso bajo á herir á una joven de 18 años, apoderándose de su mano izquierda como de conductor para recorrerle todo el pecho y costado que le abrasó, dejándola en un horroroso estado, de cuyas resultas la infeliz se volvió loca. Otra chispa vino á caer tambien en el campo de Maniobra, cerca de un coche que por allí pasaba, y lanzó al pobre cochero del pescante á una gran distancia, pero felizmente no tuvo mas daño que el que recibió al caer.

Otro rayo que cayó en una casa cerca del palacio se contentó con prender fuego á la chimenea y matar á tres gatos; y en otro sitio donde cayó tambien al mismo tiempo mató solamente á una vaca, á cuyo lado se hallaba su propietario que no recibió sino una fuer-

te sacudida de la que se repuso pronto, así como otro joven cuyos miembros se hallaron entorpecidos por algunas horas.

Otra varias exhalaciones cayeron en diferentes partes, pero por dicha no hicieron mal á nadie.

—En el hospital real de Edimburgo ha fallecido una muger que había adquirido un volumen extraordinario. Pesaba la friolera de 189 kilogramos. La autopsia ha hecho descubrir masas enormes de grasa que habiendo estrechado por demás el orificio de la traquearteria, para permitir el equilibrio de los pulmones, murió asfixiada.

—Escriben de Stalgang, isla situada en el Kaur, muy cerca de la embocadura de este río en el mar Caspio, que el 22 de Mayo á las cuatro y media de la tarde ha ocurrido en la isla de Duana un fenómeno terrible. El suelo ha temblado en cuatro leguas á la redonda. Se han formado muchos cráteres que han vomitado llamas y lava. El fenómeno duró tres cuartos de hora.

—Los pozos artesianos se multiplican con una asombrosa rapidez en la Argelia y mas especialmente en Sahara. No hay semana que no se anuncie la construcción de alguno nuevo. El agua se encuentra ordinariamente en aquella comarca á poca profundidad, pues rara vez pasa de 40 á 60 metros. Siguiendo así, no deberá sorprendernos el ver algún dia el gran desierto lleno de vegetación, cruzado tal vez por una hermosa carrera cerrada de árboles y deliciosos jardines que une á Argel con Tombonton.

—A las doce del 13 de julio se sintió un fuerte terremoto en el distrito de Kagul, en Besarabia; en la colonia búlgara de Kubels, á 15 verstas de Bolgrad y 184 de Odessa. Al mismo tiempo se oyó un ruido semejante al producido por un trueno lejano, e inmediatamente empezó á caer copiosa lluvia.

#### Gacetilla.

—COLECCION INTERESANTE.—La de productos forestales y caza que en nuestro número del dia 21 dijimos iba á remitir al concurso agrícola de Madrid el Instituto provincial de 2.<sup>a</sup> enseñanza, se halla espuesta al público en una de las salas del establecimiento desde hoy hasta el 25 inclusive.

—TOROS.—¿Va á pasar la feria de la Fuensanta sin que tengamos alguna corrida de toros donde se diviertan los aficionados? Alla veremos.

—CARIDAD AL REYES.—Ayer fué gravemente herido junto á la parroquia de Santa Marina un hombre, que entre varios agentes de la autoridad fué conducido al hospital de Agudos.

—EMBALDOSADO.—Hoy tendrá lugar la subasta del embaldosado público de esta Capital, cuyo edicto convocatorio insertamos en uno de los anteriores números.

—QUITASOLES.—Llevamos dos días de variaciones atmosféricas que han producido alguna lluvia, relámpagos y la frescura consiguiente, con especialidad por las noches. Ayer se andaba por las calles sin el sofocante calor de los días anteriores, merced á las nubes que encapotaban el cielo. Preludios del Otoño que se aproxima.

—OBRA.—Hemos visto que se está ya trabajando en las obras necesarias del edificio de Carnicerías para establecer en él la venta de carnes, como tenemos manifestado.

—DECLARACION EN SOLFA.—Cierto profesor de violon dijo á una joven tan linda como taimada:

Mira aquí, brillante Sol á un amante Re-La-Mi-Do, que aguarda en Fa sostenido escuchar un Si bemol.

A lo que contestó la joven:

Caballero: por el son con que usted habla, de fijo únicamente colijo que toca usted el violon.

—QUE SEA PARA BIEN.—Desde primero de Setiembre próximo tenemos una nueva empresa de diligencias para la corte, la cual se establece con el nombre de la *Madrileña*. Nos parece muy puesto en razon que con este motivo baje el precio de los viajes.

—REPARACIONES.—Han sido aprobados por la Dirección general del ramo el presupuesto y pliego de condiciones para las obras de construcción y reparación necesaria en la muralla del ex-convento de S. Gerónimo, extramuros de esta capital. El dia 20 de Setiembre próximo en este gobierno de provincia tendrá lugar la subasta de dichas obras.

—ES URGENTE.—Se aproxima la feria de la Fuensanta, y es de todo punto indispensable la composición del empedrado de la calle de Linares, Don Rodrigo y Sol, que se hallan en un estado fatal.

—MAYO ESTA.—Ignoramos la enfermedad que padece el reloj de la Compañía, pues le hemos notado síntomas muy alarmantes que lo ponen de bastante cuidado. En la manera de dar la hora hay tal irregularidad, que recomendamos á los encargados de su salud la pronta asistencia del facultativo.

—VENGA DE AHÍ.—Esta noche, segun costumbre, asistirá una de las bandas de música al paseo de la Rivera.

—MALUM SIGNUM.—El Sr. Gobernador de esta provincia previene la detención de las alhajas siguientes donde quiera que fuesen halladas. «Dos botones de diamantes, dos hebillas de plata de tirantes, y una caja de plata para fósforos: estas dos últimas con la cifra de D. Juan Ropero.»

—DIGESTIONES.—Un médico célebre ha dicho que el tiempo que necesita una persona de buena salud para digerir el arroz cocido, es una hora; para los garbanzos, dos y cuarenta y cinco minutos; para la pesca, dos; para el pan seco, dos; para el caliente, tres; para la col cocida, cuatro; para las ostras, dos y media; para el salmon, cuatro; para las chuletas de venado, una y media; para las de cerdo, tres; para las de vaca ó ternera, tres; para el puerco asado, cinco y cuarto; para el huevo crudo, dos; para el huevo cocido, ocho; y para el huevo cocido duro, tres y media.

—VACANTE.—Segun se anuncia en el Boletín oficial de esta provincia se halla vacante una categoría de término en la facultad de jurisprudencia.

—BELMEZANA.—Ha sido admitido el registro de dos pertenencias de la mina de carbon que lleva aquel título, sita en Fuente Blanca, término de Belmez.

#### REMITIDO.

Al célebre poeta lírico D. Luis de Góngora y Argote, en la exhumación de su cadáver.

#### SONETO.

Naciste otra vez, ya no faneces,  
ilustre vate, gloria de tu cuna:  
te ha puesto entre nosotros la fortuna  
para darte el tributo que mereces.

Envuelto en el olvido ahora apareces  
en que el saber y el premio el tiempo aduna,  
á recoger de las coronas una  
que da tu patria á ti que la ennoblecen.

Ya sabe donde estas, puede acercarse  
el sabio, que te da tan justa gloria,  
y en tu presencia plácida arrobase;

Que al que brinda una página la historia  
y Córdoba un lugar, puede cantarse,  
que el mundo finara, no su memoria.

15 Julio de 1857. Enrique Jacobo Ramírez  
de las Casas-Deza.

## Boletín Religioso.

Hoy. S. Cristóval y S. Leovigildo, mártires de Córdoba.

Mañana. S. Bartolomé, apostol.

S. Cristóval, cordobés y discípulo de S. Eulogio, fué monje del monasterio de S. Martín que estaba donde hoy se halla la hacienda del Monedero. Bajando un dia a la ciudad entusiasmado con los triunfos obtenidos por sus santos paisanos los otros mártires, empeñó a predicar el evangelio por las plazas y calles. Preso al punto se halló en la compañía del santo monge Leovigildo condenado a morir por la misma causa. Hecha su profesión de fe ante el juez mahometano, fueron degollados en el año 832, y después arrojados al Guadalquivir de donde fueron estraídos por los cristianos que los enterraron en la Basílica de S. Zoilo que es hoy la parroquial de S. Andrés.

Hoy rezá la Iglesia de los mismos Santos, con rito doble y color encarnado. — Mañana de S. Bartolomé, apostol, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.— Hoy y mañana en la Iglesia parroquial de la Ajerquia.

Hoy primer dia del Quinario que la Confraternidad del Ave María consagra en la Iglesia de Trinitarios calzados, por la tarde, predicara el Sr. D. Francisco Culero, Rector y Cura propio de la iglesia parroquial de S. Juan.

Hoy y mañana primero y segundo dia de Novena de S. Ramón, en la hermita de S. Juan de Letran, a las oraciones.

Hoy ultimo dia de Novena en la Iglesia de S. Andrés a las oraciones.

JUBILEO.— El Exmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido un jubileo extraordinario para los dias 25 y 26 del corriente mes, en la hermita de Ntra. Sra. de Consolación, en sufragio de la señorita doña María del Valle Díaz de Morales y Pérez de Barradas, que falleció en Agosto del año anterior.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy alImagen de Ntra. Sra. de las Angustias, en S. Agustín; y mañana Ntra. Sra. del Sol, en la Catedral.

## Boletín Comercial.

### MERCADOS

Bolsa de Madrid del 20 de Agosto.— 3 por 100 consolidado 438.93 y el dñeido 26.15.

CORDOBA.— Precios de los granos el dia 21 Trigo de 64 a 71. Cebada de 28.42 a 30. Habas de 90 a 99. — Aceite dentro de la ciudad a 54; id. en los molinos a 43. Jabón blando a 15 cuartos libra. Carné de vaca a 32 cuartos libra en las carnicerías.

SEVILLA.— Trigo en la Alhondiga de 50 a 65 Cebada de 33 a 34. Aceite en la Galzada a 45; para consumo a 54.

MÁLAGA.— Trigo de 50 a 68; Cebada de 24 a 31. Maiz de 40 a 50. Garbanzos de 100 a 150. Habas de 40 a 50. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 47.

GRANADA.— Trigo de 59 a 68 rs.; Cebada de 33 a 56. Habas de 30 a 52. Aceite a 59.

### CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. — Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya o sea Puertos. — Debe entrar diariamente a las 3 y 1/2 de la tarde. — Debe salir todos los días a las 6 de la mañana.

MALAGA. Granada y su carrera Antequera, Benalmádena, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Agúilar, Fernan Núñez, Rambla y Montemayor. — Entrá todos los días a las 3 de la mañana. — Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.— Entrá todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos. Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobojona y la soya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

### Avisos.

— TRASLACION Y VENTA. Rafael Pérez y Sabroso, fabricante de órganos y pianos, afinador de los mismos, que vivía en la calle de S. Fernando núm. 58, se ha trasladado a la de la Puerta Nueva núm. 17, donde podrán ocuparlo las personas que gusten. El

mismo se vende una casa solar en dicha calle de S. Fernando núm. 44 junto á la hermita de Ntra. Sra. de la Aurora, en la que hay 66 polos de castaño para piso. La persona a quien de acordado podrá avistarse con su dueño: Id. 4-1

— CAMBIO DE DOMICILIO. La agencia de Préstamos calle de Armas, se ha trasladado á las callejas que van al Portillo casa núm. 17, contigua á la del Armero.

Se avisa á los dueños de los efectos empeñados en esta Agencia, cuyos recibos no hayan renovado, se presenten á efectuarlo, en la inteligencia que de no verificarlo se procederá á su venta dando principio el dia 11º de Setiembre.

— ESCUELA NORMAL ELEMENTAL DE CORDOBA. Desde el dia primero del próximo Setiembre hasta el 30 del mismo inclusive se halla abierta la matrícula para los jóvenes que, en calidad de alumnos aspirantes á maestros de instrucción primaria, quieran cursar el primero ó segundo año de la enseñanza elemental en el académico de 1857 a 1858, y para los que, sin dedicarse al magisterio, desean adquirir el todo ó parte de los conocimientos que se dan en estos establecimientos.

Córdoba 22 de Agosto de 1857.— El Secretario; Genaro la Calle y Berzosa.

— VENTA. Se vende en subasta privada el dia 8 de Setiembre del corriente año, desde las once á las doce de su mañana, el fruto de aceituna de verdeo de la Hacienda nombrada de la Campintuela bajantán estimada de los inteligentes, propia del Exmo. Sr. Marqués de Cabrillana del Monte, en el tipo de 6.300 rs., no admitiéndose postura menos de esta cantidad, y bajo las condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría de dicho Sr., calle de la Judería, número 7.

— VENTA. A voluntad de su dueño se venden dos casas de libre procedencia situadas una en la calle de la Paciencia núm. 3, y la otra en la calle de S. Pablo núm. 13 de esta ciudad. La persona á quien pueda convenir su adquisición podrá dirigirse a D. Manuel Carrillo, que vive en la calle del Marmol de Bañuelos y facilitará cuantas noticias se operezan sobre el particular.

— VENTA. A voluntad de su dueño se venden dos casas de libre procedencia situadas una en la calle de la Paciencia núm. 3, y la otra en la calle de S. Pablo núm. 13 de esta ciudad. La persona á quien pueda convenir su adquisición podrá dirigirse a D. Manuel Carrillo, que vive en la calle del Marmol de Bañuelos y facilitará cuantas noticias se operezan sobre el particular.

— ALMONEDA. La hay de varios muebles por ausentarse sus dueños en la calle del Poyón núm. 19.

— PROMPTUARIUM pro administracione Sacramentorum et aliis functionibus parochialibus frequentius occurrentibus; ad usum sacerdotum Hispanorum dispositum, juxta rituale romanum, editio novissima. Auctior et correctior.

Este libro que es indispensable para los Señores Párrocos y demás Sacerdotes que tienen cura de almas, contiene lo siguiente:

Oración preparatoria para la administración de los Sacramentos.

Modo de administrar el bautismo a los párrocos. Id. de suprir lo omitido en el párroco

que ha sido ya bautizado por necesidad urgente. Id. de dar la Comunión á los enfermos.

Id. de administrar el sacramento de la Extremaunción.

Id. de aplicar la indulgencia plenaria en el artículo de la muerte.

Id. de encender el alma.

Orden para la celebración de las exequias. Oficio que se debe emplear en las exequias, no estando presente el cuerpo del difunto, y en el dia tercero, séptimo, trigésimo y en el aniversario.

Rito para la celebración del sacramento del Matrimonio.

Orden para celebrar el sacramento del Matrimonio por poderes.

Rito y ceremonia de la bendición nupcial.

Misa por el esposo y la esposa.

Rito y ceremonias de la Misa nupcial.

Modo de celebrar las segundas nupcias.

Bendición de la mujer después del parto.

Reglas generales sobre las bendiciones.

Fórmula para bendecir el agua.

Bendición de la pila bautismal fuera del Sábado Santo.

Bendición de la casa nueva.

Bendición de la nave nueva.

Bendición del pao.

Bendición de los campos para expeler de ellos la langosta y demás animales nocivos.

Orden para la aspersión del agua bendita los Domingos.

Bendición de las velas de la cofradía del Sto. Rosario.

Bendición de los rosarios.

Bendición de las rosas.

Absolución ó indulgencias que se aplican á los cofrades del Sto. Rosario en el artículo de la muerte.

Preces y oraciones que se han de decir por el feliz parto de la Reina.

Oraciones en la Misa por la mujer embarazada.

Preces y oraciones para impetrar la salud de los Prelados ó de los Reyes.

Preces y oraciones que se han de recitar en la celebración del Jubileo del Año Santo.

Preces y oraciones para el tiempo de mortandad y peste.

Preces y oraciones para pedir el oportuno auxilio cuando ameaza el peligro de enfermedades epidémicas ó contagiosas.

Fórmula de absolución.

Actos de Fé, Esperanza y Caridad que el Párroco leerá después de celebrar la misa coventual los días de precepto.

Se vende en el despacho de este periódico, calle de la Librería, número 1.

— ARRENDAMIENTO. El de la Hacienda nombrada de la Tejera, situadable en el término de Villaviciosa, desde San Miguel 29 de Setiembre venidero del corriente año. Las personas que quieran interesarse señádase podrán acudir á casa del Procurador D. Rafael de Espejo que vive calle de Santa Victoria núm. 3, donde están de manifiesto el pliego de su renta y condiciones para realizarlo.

— LIBROS DE MEMORIAS. Se hallan de venta en el despacho de este periódico de diferentes clases, con preciosas ediciones y cantos dorados, á precios sumamente modestos.

— VENTA. Se vende una berlina clarens enteramente nueva, bien construida por los últimos diseños de París y de las más elegantes: en la redacción de este periódico dárán la razón.

Por lo no firmado en las secciones anteriores.

J. MARTÍNEZ.

CORDOBA.— 1857.

Imprenta y Litografía de D. Fausto García-Tena, Editó